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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

На Таймыре планируют выделить территории традиционного природопользования  
Глава Таймыра Сергей Батурин заявил, что органы местного самоуправления 

ограничены в решении вопросов по защите исконной среды обитания и традиционного образа 
жизни коренных малочисленных народов Севера. 

По мнению Сергея Батурина, создание территорий традиционного природопользования 
(ТТП) позволит сохранить баланс интересов между кочевым населением и бизнес-
структурами, ведущими разработку недр на территории района. В проекте схемы 
территориального планирования муниципального района три территории Таймыра 
обозначены как зоны северного оленеводства: Носковская и Тухардская тундра, и район 
Сындасско - Попигай. 

В правительство Красноярского края будет направлено обращение с просьбой 
разработать проект регионального закона «Об этнологической экспертизе» и порядке 
образования ТТП. 

«В пределах исконной среды обитания КМНС должны заниматься традиционным 
природопользованием (оленеводством, рыболовством, охотой)», - подчеркнул глава 
Таймыра. В администрации Таймырского Долгано-Ненецкого района планируется создать 
Межведомственную комиссию по защите исконной среды обитания КМНС, а также 
проработать вопрос формирования и проведения конкурсов по предоставлению 
рыбопромысловых участков для КМНС. 

Главам поселений Таймыра было рекомендовано совершать ежеквартальные поездки в 
оленеводческие и рыболовецкие хозяйства для контроля за обеспечением защиты исконной 
среды обитания и традиционного образа жизни коренных народов. 

 Арктика-Инфо 
 
На Таймыре девочка попросила полицию защитить ее от побоев матери  

Возбуждено уголовное дело в отношении жительницы города Дудинка Таймырского 
района Красноярского края, регулярно избивавшей свою 11-летнюю дочь, сообщила пресс-
служба ГУ МВД России по региону в среду. 

По данным ведомства, девочка сама пришла в полицию, боясь расправы со стороны 
матери. Школьница утверждает, что мать порола ее армейским ремнем за малейшую 
провинность - не убиралась в комнате, поздно вернулась домой и т.д. 

Полицейские установили, что женщина воспитывает девочку одна и действительно 
нередко использует физические меры наказания. В частности, днем ранее ребенок был избит 
после жалоб родственника, утверждавшего, что школьница уроки не учила, по дому не 
помогала. При этом на работе женщина характеризуется исключительно положительно. 

 Между тем в школе утверждают, что девочка отбилась от рук - грубит преподавателям, 
пропускает занятия, конфликтует с матерью. Именно поэтому женщина взялась за ремень. 

 "Интерфакс-Сибирь" 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 

Общественность привлекла внимание к проблеме 
Глава Дудинки Алексей Дьяченко принял участие в совместном заседании 

Общественного Совета при Главе Таймыра и Координационного Совета Ассоциации 
коренных малочисленных народов Таймыра. Заседание состоялось 23 октября и было 
посвящено роли органов местного самоуправления в сфере защиты исконной среды 
обитания и традиционного образа жизни коренных малочисленных народов Севера. С  
пленарным докладом выступил Глава Таймыра Сергей Батурин. Содокладчик – заместитель 
руководителя Администрации муниципального района Николай Маймаго, в своём 
выступлении высоко оценил роль городских властей Дудинки в организации занятости 
жителей посёлков муниципального образования «город Дудинка», где, начиная с 2007 года, 
реализуется программа «Посёлок – наш дом». Итогом обсуждения стало принятие 
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рекомендаций Советов, разработанных с учётом точки зрения общественности, мнений 
учёных, специалистов в области охраны окружающей среды. 
 
Библиотекам Дудинки – особое внимание 

23 октября Глава Дудинки Алексей Дьяченко провёл выездное совещание на базе 
Дудинской централизованной библиотечной системы. Предметом обсуждения, в котором 
участвовали специалисты Администрации города и сотрудники библиотек, стала  
деятельность системы, в которую входят три городские и пять сельских библиотек, 
перспективы её развития. За восемь месяцев текущего года в библиотеки поступило 4 683 
экземпляра новой литературы, 525 из них – на электронных носителях. С 1 января 2012 года 
во всех библиотеках осуществляется доступ к электронному каталогу, систематической 
картотеке статей, краеведческой картотеке. Организованы автоматизированные читательские 
места, благодаря установке автоматизированной информационно-библиотечной системы 
«Ирбис-64» обеспечен доступ читателей к информационным ресурсам, базам данных. 
 Директор детской библиотеки Светлана Гордеева рассказала о том, как реализуется 
грантовый проект «Мы разные и мы дружим», познакомила с возможностями работы в 
цифровых форматах, появившимися у юных читателей. 
 Преобразившаяся внешне центральная библиотека – в течение лета фасад здания 
облицован фиброцементными панелями и фасадной плитой, украшен коваными изделиями 
по специальному проекту – дала повод к предметному разговору о дальнейших ремонтах в 
других помещениях Дудинской ЦБС. Так, Глава города поручил инженерам-строителям 
комитета ЖКХ подготовить необходимые расчёты для замены мягкой кровли в библиотеке 
семейного чтения, расположенной в пятом микрорайоне Дудинки, устройства 
дополнительного локального освещения и тротуара возле её здания. 
 Во время совещания, основная часть которого прошла в библиотеке семейного чтения, 
её директор Жанна Шнайдер представила работу семейных клубов, организованных при 
библиотеке. Директор ЦБС Клара Тлехугова сообщила о проектах формирования библиотек 
Дудинки как современных информационных центров. Глава города Алексей Дьяченко 
предложил коллегам разработать план развития на среднесрочную перспективу, чтобы в 
дальнейшем придать ему статус муниципальной целевой программы. 

 
Музей Дудинского морского порта откроется после капремонта 

25 октября состоится торжественное открытие обновленного музея Дудинского морского 
порта, пишет в среду газета "Заполярный вестник". 

 В здании музея провели капремонт. Это позволило существенно расширить экспозицию. 
 На торжественной церемонии будет присутствовать руководство Заполярного 

транспортного филиала "Норникля", основатель музея – ветеран порта, Почетный гражданин 
Дудинки Павел Соловьев, историки и краеведы Таймырского краеведческого музея, 
представители общественности. 

"Таймырский Телеграф" 
 

3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
 

Авария на трубопроводе в Норильске ликвидирована 
Авария на трубопроводе в Норильске ликвидирована, сообщили в пресс-службе 

аппарата главы города в понедельник. 
 К настоящему времени полностью завершены восстановительные работы, производится 

перезапуск систем отопления. Тепло подается во все социально значимые объекты и жилые 
дома Норильска. 

 В течение 3–5 дней управляющие компании проведут необходимый комплекс работ по 
регулировке отопительной системы. В этот период возможны перебои с отоплением в 
некоторых жилых домах. 

 Более подробную информацию норильчане могут получить в аварийных службах 
управляющих компаний по месту жительства. В случае бездействия управляющих компаний – 
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круглосуточно в диспетчерской службе управления городского хозяйства по 
телефону: 46-31-31.  

 Как ранее сообщалось, утром 22 октября в районе дома №56 по ул. Лауреатов 
произошел порыв магистрального трубопровода диаметром 1200 мм. Вследствие 
образовавшейся утечки на несколько часов была прекращена подача отопления на объекты и 
в жилые дома Центрального района города. После отсечения поврежденного участка 
трубопровода специалисты приступили к ремонту и перезапуску системы отопления. Вода 
появилась в кранах горожан после обеда, а к вечеру параметры подачи тепла в жилой сектор 
начали приближаться к норме. 

"Таймырский Телеграф" 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 

Арбитраж проведет слушания по иску "Норникеля" по конкурсу на освоение южной 
части месторождения "Норильск-1". 

Арбитражный суд Москвы проведет предварительные слушания по иску ОАО "ГМК 
"Норильский никель" о признании незаконными решений Федерального агентства по 
недропользованию РФ (Роснедра). Иск касается конкурса Роснедр на освоение южной части 
месторождения "Норильск-1" и западного фланга Октябрьского месторождения (п-
ов.Таймыр). 

В середине июня 2012г. Роснедра подвели итоги конкурса по освоению южной части 
крупного месторождения на Таймыре "Норильск-1". Победителем было признано ОАО 
"Артель старателей "Амур" (входит в группу "Русская платина"). "Норникель", являющийся 
основным недропользователем на Таймыре, конкурс проиграл. Второй конкурс - по западному 
флангу Октябрьского месторождения - Роснедра признали несостоявшимся. После этого 
"Норникель" обратился в ФАС, Министерство природы РФ и, как позже выяснилось, 
Федеральную службу безопасности (ФСБ) с жалобами на необъективность результатов 
конкурса по этим месторождениям. В ГМК, в частности, указывали, что эксперты к анализу 
материалов не привлекались, а "против определения победителем "Норильского никеля" 
голосовали только члены комиссии, являющиеся сотрудниками Роснедр или 
подведомственных им организаций". Помимо этого, по мнению ГМК, технико-экономические 
предложения по освоению месторождений компании "значительно превосходили" показатели, 
предоставленные "Русской платиной". 

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) не обнаружила нарушений при 
проведении конкурса. Жалоба "Норильского никеля" рассматривалась по ст.18.1 закона "О 
защите конкуренции", касающейся процедуры проведения торгов. Однако, изучив материалы 
дела, комиссия ФАС не обнаружила нарушений по организации торгов. "Иные факты, 
изложенные в жалобе "Норильского никеля", не подпадают под компетенцию ФАС", - добавил 
представитель ведомства. 

РБК 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 
Красноярский край заработал на торговле 3 миллиарда долларов  

За январь-август 2012 года Красноярский край имел положительное сальдо торгового 
баланса в размере 3040.7 миллиона долларов США. Об этом сообщается в материалах 
Красноярскстата. 

По итогам первых восьми месяцев внешнеторговый оборот региона составил 4.93 
миллиарда долларов - 4 миллиарда (80.9 %) пришлись на экспорт, а 943 миллиона (19.1 %) 
на импорт. По отношению к аналогичному периоду прошлого года внешнеторговый оборот 
вырос на 15.2%, экспорт - на 21.3%, а импорт снизился на 4.9 %. 

Большая часть торгового оборота пришлась на страны дальнего зарубежья. Объем 
торговли со странами СНГ составил 179 миллионов долларов или 3.6% от общего объема 
внешней торговли. 
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В структуре экспорта традиционно доминируют цветные металлы. Никель и 
изделия из него - 35.9%, алюминий и изделия из него - 30.2%, медь и изделия из нее - 7.8%. 
Древесина, лесоматериалы и уголь составляют 9.7 % от экспорта. Еще 8.7% "дают в копилку" 
продукты неорганической химии. 

Все вышеперечисленные товары составляют 92.3% от общего экспорта. 
Основные статьи импорта: котельное оборудование - 20.9%, продукты неорганической 

химии - 18.0%, электрические машины и оборудование - 16.0%, летательные аппараты и 
запчасти к ним - 15.1%, минеральные продукты - 5.5%, изделия из черных металлов - 4.0%, а 
также продовольственные товары и сельскохозяйственное сырье - 3.2%. Эти товары 
составляют 82.7% от общего импорта. 

ИА Пресс-Лайн 
 

Газ с Ванкора пойдет в газотранспортную систему России  
Газ, добываемый на Ванкорском нефтегазовом месторождении в Красноярском крае, с 

2013 года будет направлен в газотранспортную систему РФ.  
 Это стало возможным после завершения прокладки газопровода  "Ванкор  

Хальмерпаютинское месторождение". В декабре текущего года планируется завершить 
строительство на газопроводе крановых узлов и наладку оборудования, в первом квартале 
2013 года  подготовить к запуску установку и газокомпрессорную станцию высокого давления 
для обеспечения поставки газа в систему транспортировки. 

Отметим, что расширение добычи газа на Ванкоре сдерживалось отсутствием выхода на 
"большую трубу". Если проблема будет снята, уже к 2015 году из недр извлекут 2,5 
миллиардов кубометров топлива  в несколько раз больше, чем в нынешнем году. В целом, по 
оценкам, добыча газа в крае превысит в 2015 году пять миллиардов кубометров.  

Ранее газ на Ванкоре просто сжигали  об этом в частности говорил председатель 
Научного совета РАН по геологии и разработке нефтяных и газовых месторождений Алексей 
Конторович. 

ИА Пресс-Лайн 
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Годовая инфляция в стране приблизилась к 7% 
 Инфляция за неделю с 16 по 22 октября 2012 года составила 0,2%, с начала месяца – 

0,5%, а с начала года – 5,7%. Об этом сообщается в пресс-релизе Росстата. За 12 месяцев с 
октября прошлого года инфляция составила 6,9%. В сентябре данный показатель оказался на 
уровне в 6,3%, что превышает целевой порог Центробанка, установленный на уровне в 6%. 
Чтобы сдержать темы роста цен, регулятор повысил базовую ставку на 0,25% – до 8,25%. 
Статведомство отмечает, что за третью неделю октября ускорился рост цен на муку и хлеб, а 
сезонное снижение стоимости плодоовощной продукции, напротив, замедлилось. Росстат 
подготовил также сравнительный анализ индексов потребительских цен в России и 
зарубежных государствах в сентябре на основе данных Eurostat. По итогам девяти месяцев, 
Россия с показателем 5,9% сохранила за собой третье место по темпам инфляции после 
Белоруссии (16%) и Мальты (6%). Инфляция с начала года оказалась также высокой в 
Венгрии (4,9%) и Румынии (4%). 

«Новые Известия» 
 

«Единая Россия» возьмет деньги на пенсии у мигрантов. Партия подготовила поправки, 
которые заставят работодателей перечислять средства в Пенсионный фонд с зарплат 
иностранных граждан 

Руководство партии «Единая Россия» подготовило ряд поправок в рамках пенсионной 
реформы, которые были озвучены на закрытом заседании президиума генсовета партии. 
Среди них законопроект, который определит, как именно мигранты и их работодатели должны 
отчислять средства в Пенсионный фонд. Мероприятие прошло во вторник, 23 октября.  
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На встречу были приглашены министры, курирующие социальный блок в 
правительстве: министр труда Максим Топилин и вице-премьер РФ по социальным вопросам 
Ольга Голодец.  

Заместитель секретаря генерального совета партии «Единая Россия» Андрей Исаев, 
пояснил, что с текущего года работодатели обязаны платить взносы за мигрантов в 
Пенсионный фонд. Но деньги, зачастую, не доходят до госказны.  

По словам Исаева, в действующем законопроекте для работодателей нашлась лазейка, 
которую законодатели намерены прикрыть. В частности, речь идет о том, что работодатели 
обязаны платить за иностранных граждан, если они работают не менее шести месяцев. 
Однако работодатели стали заключать контракты на меньший срок. В новом законе будет 
прописано, что, даже если мигрант отработал на территории России один день, его 
работодатель обязан  платить взносы в социальные фонды. 

— Прежде чем решать проблему, связанную с пенсионным обеспечением, надо решить 
вопросы трудовой миграции. Если мы заставим работодателей полноценно платить взносы за 
трудовых мигрантов, то проблем в пенсионной системе не будет вообще, — уверен Андрей 
Исаев. 

По словам единоросса, партия власти будет предлагать внести «меры, качественно 
ужесточающие ответственность за использование труда нелегальных мигрантов или за 
неуплату в полном объеме взносов за них в Пенсионный фонд». 

— Будут ужесточаться и повышаться размеры штрафов, вплоть до запрета на занятие 
определенным видом деятельности, если ситуация будет носить многоразовый и массовый 
характер. Влоть до введения уголовной ответственности, — говорит Исаев. 

Лидер независимых профсоюзов России Михаил Шмаков поддержал предложение 
партии власти и считает необходимым ужесточение контроля за нелегальной миграцией. 

— Необходимо прекратить нелегальную трудовую миграцию и жестко наказывать 
работодателей — не просто штрафовать, но и отбирать лицензии и даже сажать, — заявил 
Шмаков.  

Он считает, что сами трудовые мигранты должны иметь право на пенсию в своей стране, 
и было бы правильно, чтобы годы работы засчитывались в пенсионный стаж у них на родине.  

- Но это уже вопросы межгосударственных отношений, главное, чтобы сами мигранты в 
России оплачивали подоходный налог, а работодатели за них — соответствующие взносы в 
социальные фонды, - говорит Шмаков.  

Также на заседании обсуждался вопрос стажа для получения россиянами полноценной 
пенсии. Напомним, что правительство предлагает установить планку в 40 лет стажа, прежде 
чем человек сможет претендовать на пенсию, а партия власти выступила с инициативой 
снизить ее до 30 лет. Однако, как пояснил собеседник, компромиссом может стать цифра в 35 
лет, которую недавно озвучил президент Владимир Путин.  

Кроме того, единороссы предлагают увеличить порог зарплат, с которого бизнес не 
отчисляет государству страховые взносыс 512 тыс. рублей до 1,2 млн рублей. 

«Известия» 
 

"Защита от дурака" : "ЕР" установит фильтр от собственных популистских инициатив 
Все законодательные инициативы, исходящие от членов думской фракции "Единой 

России" отныне будут проходить через "фильтр" специального экспертно-консультационного 
совета. Об этом сообщает "РБК Daily" со ссылкой на высокопоставленный источник в партии.  

По словам источника, "это фильтр от дурацких законопроектов", под которыми 
подразумеваются заведомо непроходные инициативы, вносимые депутатами лишь с целью 
набрать личные политические очки.  

Структурно совет будет представлять собой 5 профильных секций, и будет играть для 
депутатских инициатив роль своеобразного "инкубатора" – там депутатам будут советовать, 
стоит ли вообще выносить законопроект на обсуждение. Возглавит экспертный совет депутат 
Николай Булаев. 

В качестве классического примера "дурацкой" законодательной инициативы источник в 
партии назвал законопроект, внесенный летом с.г. депутатом Евгением Федоровым, согласно 
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которому все СМИ, финансируемые из-за рубежа, следовало приравнять к иностранным 
агентам. Стоит отметить, что в создаваемом экспертном совете Е.Федоров станет 
заместителем председателя. Экспертный совет уже пытались запустить внутри партии 
весной с.г., однако после ухода в администрацию президента инициатора данного проекта 
Олега Морозова внутрипартийный орган фактически перестал работать. 

Рядовые партийцы отмечают, что механизм "фильтра" поможет избежать воровства 
законодательных инициатив внутри партии, когда один и тот же законопроект вносят две 
депутатские группы. 

РБК Daily 
 

Директоров школ будут выбирать родители и ученики 
Как выяснили «Известия», Министерство образования и науки РФ запланировало 

перевод отбора руководителей «общеобразовательных организаций» на конкурсную основу. 
Данный пункт вошел в государственную программу развития образования, проект которой 
был утвержден председателем правительства Дмитрием Медведевым (есть в распоряжении 
«Известий»). Программа подразумевает публичное представление кандидатами 
«предвыборных» программ развития учебного заведения. Речь идет о директорах школ, а 
также лицеев и гимназий. 

На сегодняшний день директора школ назначаются решением учредителя на конкурсной 
основе после предоставления резюме, включающего опыт работы, ранее занимаемые 
руководящие должности, прохождение курсов и так далее. 

Предполагается, что вопрос об избрании того или иного директора будет решаться путем 
публичного голосования. Каждый кандидат на кресло директора должен будет предоставить 
на общественный суд свою «предвыборную» программу по развитию школы. Программа 
каждого кандидата и информация по претендентам должны быть размещены в интернете для 
всеобщего доступа, чтобы каждый желающий смог составить свое мнение о программе того 
или иного кандидата. 

Планируется, что победитель будет определяться большинством голосов, но возможен 
вариант того, что будут создаваться специальные конкурсные комиссии из числа 
представителей министерства, профсоюза преподавателей, родительских комитетов и 
различных независимых наблюдателей и экспертов для проведения процедур отбора и 
составления норм… 

 «Известия» 
 
Водителей со следующего года обяжут возить с собой медсправку 

Госдума во вторник приняла в первом чтении правительственный законопроект, 
уточняющий процедуру медицинского освидетельствования для «обычных» водителей, а 
также тех, для кого управление транспортом является профессией. Закон, в частности, 
предполагает, что всем водителям придется постоянно возить с собой медицинскую справку 
и предъявлять ее по первому требованию сотрудника ГИБДД. 

Кандидат в «обычные» водители должен получить медицинское заключение, 
подтверждающее, что ему не противопоказано управлять транспортным средством. Перечень 
заболеваний, которые будут являться медицинскими противопоказаниями, определит 
правительство РФ. КоАП дополняется отдельной статьей, определяющей меры 
административного наказания за нарушение порядка обязательного медицинского 
освидетельствования. Для должностных лиц штраф составит от 2 тыс. до 3 тыс. руб., для 
юридических лиц – от 30 тыс. до 50 тыс. руб. 

«Законопроект направлен на упорядочение медицинских аспектов повышения 
безопасности дорожного движения за счет недопущения лиц, имеющих медицинские 
противопоказания, к управлению транспортными средствами», – говорится в пояснительной 
записке к проекту закона.  

В ней также говорится о необходимости обязать водителей «иметь при себе и по 
требованию сотрудников полиции предъявлять для проверки медицинское заключение о 
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наличии (отсутствии) медицинских противопоказаний или медицинских 
ограничений к управлению транспортными средствами». 

Между тем профильный комитет Госдумы имеет целый ряд серьезных замечаний к 
правительственному варианту проекта закона, сообщил в рамках его обсуждения глава 
комитета Евгений Москвичев. «Мы считаем, что хватит изобретать новые документы для 
проверки на дорогах», – заявил он, комментируя намерения правительства обязать 
водителей иметь при себе соответствующее медицинское заключение.  

 «Интерфакс» 
 
Росздравнадзор: 51% пациентов жалуются на ненадлежащее качество медпомощи. 

Большинство пациентов медицинских учреждений в России (51%) жалуются на 
ненадлежащее качество оказания медицинской помощи, еще 16% - на очереди. Об этом 
говорится в материалах Федеральной службы по надзору в сфере здравоохранения 
(Росздравнадзор). 

На ненадлежащее исполнение обязанностей медицинским персоналом, повлекшее, по 
мнению заявителя, смерть пациента, жалуются 5% россиян. О замене бесплатных услуг на 
платные говорят 5% опрошенных, а еще 2% жалуются на несоблюдение медицинской этики. 

Как сообщила сегодня в ходе XIV всероссийской конференции "Государственное 
регулирование в сфере обращения лекарственных и медицинских изделий" временно 
исполняющая обязанности главы Росздравнадзора Елена Тельнова, большинство обращений 
в службу связано с неудовлетворенностью пациентов доступностью, организацией и 
качеством первичной медико-санитарной помощи (40%). Еще 34% жалуются на 
ненадлежащее оказание специализированной медицинской помощи. При этом остальная 
часть жалоб, по словам Е.Тельновой, связана с такими профилями, как терапия (15%), 
педиатрия (12%) и акушерство и гинекология (11%). 

По результатам выездных проверок Росздравнадзора выявлено, что 25% жалоб 
являются полностью обоснованными, а 16% - частично обоснованными. 

РБК 
 

Россияне в целом довольны работой руководства страны 
Социологи фиксируют в октябре рост положительных откликов россиян на деятельность 

властных структур.  
Так, с 63% в августе до 67% в настоящее время возросло число россиян, одобряющих 

деятельность президента Владимира Путина, сообщили "Интерфаксу" в среду социологи 
"Левада-Центра". По их данным, соответственно с 57% до 61% возросла доля одобряющих 
деятельность премьера Дмитрия Медведева. 

Такие данные "Левада-Центр" получил по результатам инициативного опроса, 
проведенного 19-22 октября в 45 субъектах РФ. 

Как показало исследование, в целом деятельность правительства сейчас одобряют 
каждый второй россиян (50%), и с августа таких оценок стало больше на три процентных 
пункта. 

При этом с 41% до 43% возросла доля граждан, которые считают, что дела в стране идут 
сегодня в правильном направлении, а тех, кто видит неверный путь, стало меньше на два 
пункта (с 41% до 39%). 

INTERFAX.RU 
 

7. РАЗНОЕ 
 

Forbes: Кремль взял BP в заложники. Британцы могут лишиться своей доли в «Роснефти», 
как Ходорковский «ЮКОСа»   

Сделка крупнейшей государственной нефтяной компании «Роснефти» по выкупу ТНК-ВР 
у британской ВР является проявлением слабости Кремля, а вовсе не его силы в 
углеводородной сфере. Такое мнение высказал обозреватель американского журнала Forbes 
Мэтью Халберт (перевод РИА «Новый Регион»). В то же время он отмечает, что ВР сейчас 
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оказалась в некотором смысле заложником: однажды она может лишиться своей доли в 
«Роснефти», как Ходорковский – «ЮКОСа». 

Эксперт считает, что Москва отделалась малой кровью в выкупе доли ТНК-ВР у 
британцев за $26 млрд, в результате чего государство теперь будет контролировать более 
половины производства нефти в России. Халберт отмечает, что «Роснефть» вместо того 
чтобы надрываться над выплатой первоначальной цены в размере $55-60 млрд, отдаст ВР 
всего порядка $30 млрд. Автор статьи называет это хорошей игрой Игоря Сечина – одного из 
наиболее влиятельных фигур в энергетическом рынке. 

Очевидно и то, что Москва будет укреплять стратегические позиции за рубежом. Однако 
считать, что существует риск того, что президент Путин будет пытаться таким образом влиять 
на уровень мировых цен на нефть, неправильно. Вариант сокращения поставок нефти на 
мировой рынок Москвой даже не рассматривается. Нынешняя цель – развить производство 
до 9,5-10 млн баррелей в день и удержать так настолько долго, насколько это возможно в 
надежде, что новые месторождения будут уже разработаны к тому моменту, когда произойдет 
истощение старых. Эксперт не сомневается, что основной причиной приобретения активов 
ТНК-ВР для «Роснефти» были именно новые месторождения.  

Путину необходимо получить как можно больше денег, чтобы успокоить московскую 
элиту и удержать в узде общество и снизить накал протестного движения, что позволит 
укрепить его президентство. Создание «национального нефтяного тяжеловеса» – это конечно 
хорошо, но это по-прежнему остается кратковременной мерой перед кризисом в стране. По 
прогнозам Банка России, излишки нефтедолларов в стране иссякнут уже к 2015 году, когда 
доходы от импорта превысят доходы от экспорта.  

Нефть помогла Москве выбраться из кризиса 2008-2009 годов, благодаря отложенным 
на черный день деньгам удалось предотвратить большие негативные последствия. Однако 
если прогноз Центрального банка верен, Россия скоро достигнет такого же уровня дефицита, 
и государственный бюджет и внешнеторговый баланс уйдут в минус. В перспективе это 
означает, что у российской валюты будут большие проблемы. Уже сейчас на социальные 
расходы Путин выделил $320 млрд и с годами эту сумму собирается увеличивать. По 
предполагаемому сценарию, Москву ждут многочисленные займы, девальвация, сокращение 
потребления, и быстрая растрата всех резервов.  

В этой ситуации России выгодно добиваться максимально высоких цен на нефть 
посредством контроля уровня ее добычи. Только вот такую роскошь ни президент Путин, ни 
«Роснефть» себе позволить не могут. Если что-нибудь случится, российскому нефтяному 
гиганту придется поумерить свои глобальные амбиции и сконцентрироваться на единственно 
важных для России месторождениях нефти внутри страны. Хотя это не означает, что 
«Роснефть» окончательно выйдет из игры – есть еще арктический шельф.  

Обозреватель Forbes также обращает внимание, что после сделки ВР оказалась в 
сложной ситуации. Потеряв четверть своей производственной базы после продажи ТНК-ВР, 
компания испытывает серьезный недостаток в финансах. Выплаты Сечина не покроют даже 
долг перед Макондо в США, не говоря уже о покупке новых месторождений за рубежом. 
Единственную карту, которую ВР еще может разыграть – продержаться как можно дольше на 
российском рынке. Однако обладая 20% активов «Роснефти», компания сталкивается с 
дилеммой. С одной стороны Кремль вроде как «прикрывает тылы» и не допустит враждебной 
активности. Учитывая развитие событий, совершить инвестиционный вброс и получить доступ 
к Арктике можно только с ведома «Роснефти». С другой стороны, ВР может оказаться в 
центре опасных политических пертурбаций. Позволит ли Москва ВР кормиться на своем 
заднем дворе в Центральной Азии, качать в Европу азербайджанский, а не русский газ и 
развивать сланцевые месторождения Китая? Эксперт Forbes полагает, что наиболее 
вероятный ответ на эти вопросы – нет.  

Более того, как считает Халберт, над ВР нависла также угроза, что Кремль, в конце 
концов, законным или незаконным путем отберет свою долю «Роснефти» у ВР. Не исключен и 
другой вариант – куда бы ВР не направилась – «Роснефть» просто последует за ней.  

Если прогноз Центрального Банка РФ окажется верным – Россию в 2015 году ждут 
серьезные финансовые затруднения. Москва будет цепляться за любые шансы свести 
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баланс, а 20% «Роснефти» у ВР будут выглядеть легкой добычей. Можно называть 
это «Юкос 101». Как бы то ни было, 20% куш будет мозолить глаза, пока не наступит 
подходящее время, чтобы вернуть его. Потери ВР в России, однако, могут стать удачей для 
всех остальных, заключает эксперт Forbes. 

 «Новый Регион – Москва» 
 

8. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 25.10.2012 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 31, 3039 ▲ 0, 19 

EUR 40, 6544 ▲ 0, 07 

 
9. Прогноз погоды 

 
По данным Gismeteo.ru погода в г. Дудинке 

 

 


